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梅西小区现貌

陈孝贤，男，1956 年出生，闽清塔庄人。
1980年参加工作，先后任莆田地区师范闽清分
校教员、县教师进修学校教研员、县教育局科
员；1990年调到县委办，历任秘书科科长、督查
科科长、县委办副主任、县接待办主任；1999年
任梅城镇镇长，2004年任梅城镇书记兼镇长；
2005-2006任党委书记，2006年调任县人大办
公室主任，2007年起任县人大常委会副主任直
至退休。2016年退休后任闽清县老区建设促
进会会长。

4月18日上午，本报记者与闽清县委党史
研究室主任黎义晖一起，采访了闽清县原人大
副主任陈孝贤，听其讲述了闽清在改革开放过
程中，梅城镇梅西小区的开发和成长，以及其
逐步融入闽清“大城关”一隅的发展历程。

每个城市，都应该有一个温馨规范的小
区，它负责编织城市最美的梦。而一个温馨规
范的小区对于改革开放初期的闽清来说还近
乎奢望。改革开放四十年，在历史长河里只是
沧海一粟。然而，就是在这短短的四十年里，
闽清犹如凤凰涅槃、蝴蝶蜕变，城区面貌发生
了翻天覆地的变化。而曾经的闽清却连一个
规范的小区都没有，最早建设的“梅西小区”在
20年前还只是大路村梅溪滩的一片荒地农田，
零散分布着的几十户民居。

大约是1996年，县委县政府为实施“大城
关”战略，扩大城区面积，增加城区人口，决定
对梅城镇大路村梅溪对岸的片区进行开发建
设，取名“梅西小区”。鉴于县财力有限，当时
是由广东乡贤陈峰和县政府共同开发，陈峰投
资了 108 万元，县里也投资了 100 多万元。为
了支持“梅西小区”项目开发，县里还专门修建

了一座桥，打通与大路村梅溪两岸的交通
隔断，希冀借由桥的连接，使梅西小区与
大路村之间更加畅通无阻。正当各项工
作加紧筹备的时候，不料由于种种原因，
陈峰退出，造成资金短缺，项目不得不搁
置，这一耽误就是两三年。

1999 年，我调到梅城镇任镇长。刚
任职履新，我就到大路村调研，没想一到

村里就被村民团团围住上访，向我反映了梅西
小区开发搁置多年，留下许多问题，群众强烈
要求政府给予妥善解决。我和时任党委书记
的张彪同志意识到村民对梅西小区建设的迫
切性，就深入了解了事情的始末，把老百姓的
迫切愿望向当时的县委书记吴依殿、县长陈大
强作了汇报。县里经过研究，最后决定把开发
梅西小区的后续工作交给了梅城镇来完成。
那时我们感觉真是重任在肩，压力山大。

鉴于项目的复杂性和艰巨性，我们当时是
把它当成政治任务来做的。当时，梅城镇财政
收入并不好，我们也想通过开发这个项目，以
地生财来带动梅城镇的发展。经过镇两委会
的充分讨论研究，我们决定启动梅西小区开发
程序，成立了“梅西小区开发指挥部”，先后派
出一副镇长和一党委委员主持工作，专门负责
梅西小区开发建设事宜。

万事开头难，虽然“任务”接下来了，却有
一堆棘手的问题需要解决。最紧要的筹备前
期资金。当时我们是想方设法向银行贷了108
万元，先弥补了广东开发商陈峰的“窟窿”，贷
款一到位就马上进行运作。首先是广泛宣传，
在县电视台、梅城报上大力宣传开发建设梅西
小区，接着是聘请专家进行规划设计，编制小
区效果图，最后是发动购房，向全县各乡镇印
发宣传单，还制作了宣传小册子，把效果图、简
介、价钱等一一列出，组织小分队深入全县各
乡镇向全县老百姓进行展示介绍，下大力气鼓
动乡下想进城就业、或孩子读书的人来登记买
房。为了促进农民进城购房，我们当时推出了
很多优惠政策，比如说买房户小孩可以在城关
小学就读，由开发区指挥部替购房户统一办理
土地证、房产证，办好房产证，就允许其办理户
口迁入城关等等。由于政策好，当时很多乡下
农民都买在了这里。我在梅城工作 7 年多时
间，开发建设梅西小区一直在不断地努力，慢
慢地才有了小区的模样。

当然，开发建设小区过程中我们遇到了很

多困难。拆迁，就是当时的一大难题。那时镇
里对地块是统一分配的，面积比起村民拆迁前
原有的宅基地会少一点，很多村民喜欢原拆原
建，层高、设计等也喜欢按自己的风格来。所
以，在做群众思想动员方面，我们工作比较困
难，也花费了最多的精力。很多“钉子户”反复
无常，本来今天答应好好的签协议，第二天却
又反悔了。其实，他们的初衷我们也能理解，
有的无非想多争取一点面积，有的只是眷恋自
己的原址，有的是想多领一点补偿金。为了尽
快攻下拆迁“堡垒”，我们发动全镇干部人人包
几户拆迁户，夜以继日地入户宣传、动员，和老
百姓“慢慢磨”，一天两趟、三趟、五趟，动之以
情、晓之以理，想尽一切办法疏导思想。由于
村财渠道不多，村集体经济发展较落后，大路
村当时由于梅西小区开发欠下了60多万元的
债务，镇里召开两委会研究后，把大路村这笔
债务转到梅城镇，由镇里来偿还，解决了大路
村的债务问题。看到镇里实实在在的举措，老
百姓的思想慢慢地变通了，逐渐对统一规划的

小区产生了兴趣，最终得到了他们的理解和支
持。

件件难题迎刃而解，无不为进一步建设开
发梅西小区打下了坚实的基础。梅西小区开
发建设坚持一户一栋、面积统一、风格统一、标
高统一、外立面统一，这样的小区在当时的闽
清来说是前所未见的。记得当时的建设局副
局长罗仁来称“梅西小区是目前闽清开发建设
最规范的小区。”小区初建成后，意义十分重
大。从当时的梅城镇和大路村来说，不但化解
了大路村的债务和村民补偿款等历史遗留问
题，也促进了梅城镇经济慢慢好转，解决了当
家难的问题；从县一级来说，小区建设成功是
为县里分忧，同时也大大改
变了闽清城区面貌，为扩展
城区奠定了基础；从群众百
姓来说，当初地价不贵、适
中，乡下很多农民买了得了
实惠。从这个层面来看，当
初县委县政府的决策是正确

的，而我在梅城工作 7 年，为自己建设梅西小
区、改变城区面貌尽了绵薄之力也感到欣慰。

历史车轮滚滚向前。20年过去了，回顾反
思梅西小区开发建设的历程，在肯定其意义作
用的同时，也留下一些不足之处。比如当初的
规划控制虽然严格，必须统一按设计建设，不
允许群众超面积建设，但整体设计与现在房产
项目相比，还是比较粗放简易。还有，由于缺
乏资金，梅西小区建成初期，虽然人气有了，但
配套基础没设施受财力制约未能及时跟上，街
道还是以往的土泥路，遇上下雨天，很是泥泞
不堪。当时“二通道”也没打通，梅西小区是

“断头路”，看城关近在眼前，开车却要绕经大
路村部的进城路10多分钟才到达县城，步行走
小路也要30分钟左右。所以，当时梅西小区作
为城区的“西大门”，群众生活、出行并不是很
便利。

近10年来，随着县委县政府大力推进“大
城关、大交通、大工业”三大战略实施，梅城镇
也紧紧抓住历史机遇，加大投入对梅西小区进
行改造提升，街道硬化了、防洪堤建了、路灯亮
了、街区洁净了、大路小学升格为县进修学校
附属第二小学…… 渐渐地，小区一天天像模
像样。

2016年底，随着“二通道”的建成通车，梅
西小区一下子真正地融入了“大城关”5分钟生
活圈。交通的便利更是带动了梅西小区的商
业气息，很多物流、快递等需要存储空间的商
家都在这里“安家”。如今的梅西小区正一天
天繁荣兴盛，人气“聚”起来了、商业“兴”起来
了，财气“旺”起来了，街道“净”起来了，夜间

“亮”起来了，小区“美”起来了，加上近年开发
的百荣新天地房地产项目，共同构成了城区一
道新的靓丽风景线。

从无到有，从冷清到热闹，从陌生到熟悉，
20年一转眼，这个原本毫不起眼的郊区荒野，
变成了风生水起、逐渐繁荣的闽清大城关一
隅。

一 个 小 区 见 证 一 座 城 市 的 成 长一 个 小 区 见 证 一 座 城 市 的 成 长
口述 ◎ 陈孝贤 整理 ◎ 吴俊青 黎义晖

我我与与改改革革开开放放同同行行

（诗华日报讯） 近日，马来西亚砂拉越
首长阿邦佐哈里出席哥打圣淘沙广场举行的
和谐之夜“团结就是力量”活动。他表示，州
政府没有理由不承认统考文凭，因为中文独
立中学学生除了懂得中文之外，更掌握了良
好的学术能力。

他表示，中国是砂拉越的经济伙伴之一，
掌握了中文自然就成了一种优势，就连本地
家长也将孩子送到中文学校学习。

他承诺，只要他还是首长，州政府会继续
协助独立中学发展。他指出，砂州子民能享
有今日的发展成果，主要归功于种族之间的
团结与社会之间的和谐。

外国学子愿意回砂拉越
阿邦佐哈里说，砂州政府将继续致力取

回过去在1963年大马协议下，被侵蚀许久的
砂拉越主权，而在争取过程最有力的协商条
件，便是砂国阵必须拥有稳固的执政权。他
希望，在即将到来的大选中砂国阵可以赢得
更多议席，以便逐步向联邦索取过去被侵蚀
许久的砂拉越主权。

他表示，早前曾与身在海外的砂州子弟
交流，而他们也在对话中纷纷表示，对砂拉越
未来感到期待，甚至愿意回流砂拉越。

他还宣布，砂州政府将分配50万令吉拨
款，作为三合兴中华小学的建设使用。

大马砂州政府承认统考文凭
中文重要性与日俱增

5 月 3 日下午，团县委携手闽清一中，举行纪念
“五四”运动99周年暨闽清县第八届“青春·印记”成人
仪式。通过加笄加冠、礼拜师长、学子宣誓、师长聆训
等庄严等仪式，展示传统成人礼的独特文化魅力，传
承中华民族优良传统，完成学子们角色的转变，宣告
长大成人。

成人仪式在庄严的国歌声中拉开序幕。“弱冠既
加，是为成人……”伴随着赞礼官的领读，参加汉服成
人礼展示环节的3名教师代表在赞礼官的引导下，为
30名身着汉服的学生代表依次加冠、及笄，之后进行
了置醴、醮子、字冠笄者、礼拜师长等环节。在场领导
及学生家长分别向学生代表颁发了《中华人民共和国
宪法》，叮嘱他们要肩负成人的使命，牢记青春责任。
仪式现场还进行了庄严的成人宣誓，承诺时刻牢记责
任和义务，自觉践行社会主义核心价值观，立志成为
有理想、有道德、有文化、有纪律的社会主义公民。

仪式上，学生代表、家长代表和一中领导分别作
了发言，表达了全体青年学生的感恩之心和争做新时
代有为青年的坚定信心，也表达了家长和校方对青年
学子的殷切期望。仪式最后，现场所有青年学生列队
走过成人门，从这一刻起，他们将走向成熟，踏上成才
之路。

此次成人礼活动旨在传承弘扬“感恩父母、尊师
重孝”的中华民族优秀传统文化，引导学生在学会关
心、学会负责、学会感恩、学会参与、学会合作中把自
己培养成富有责任感和高尚品德的社会公民有十分
重要的意义。活动也体现了学校、老师、家长对青少
年即将跨入社会的关心、爱护、祝愿和期望，使学生树
立积极乐观，健康向上的人生观、价值观，明确自己对
国家和社会承担的责任和义务，确立自己的人生方向
和目标，立志成长为具有健全人格的一代新人。

（秋雨）

举行“青春·印记”成人礼
纪念“五四”运动99周年

闽清县房地产管理所拟向事业单位登记管理
机关申请注销登记，现已成立清算组。请债权人从
2018年5月3日至2018年8月1日内向本清算组申
报债权。

特此公告。
闽清县房地产管理所

2018年5月3日

拟申请注销
登记公告

本报讯 都说天下没有免费的午餐。可
是，5月1日开始，位于梅城天行大桥梅溪路方
向桥下的十方之家素食餐馆真的向广大市民
提供免费的素食午餐。开业后的几天里，每天
都有近百人来店里吃饭。

3 日下午，笔者来到餐馆，见到记事白板
上记着：5月3日，签到义工家人19人，用餐人
数74人，总共用餐人数93人。当日提供的素
菜主要有西红柿、白菜、上海青、笋、紫菜等。
一周的值日组长也都有了安排。餐馆虽在地
下一层，但装饰一新，干净整洁，约200平方米
左右；内有 15 张木质餐桌，可同时容纳 90 人
同时用餐。

据在此担任义工的坂东克清图书馆馆长
许志武介绍，这是由一群热心公益的爱心人士
共同发起筹建的，既有企业家大老板，也有工
薪阶层和一般市民。今年81岁的原电瓷厂退

休职工王奏顺一家最是热心，他的女儿女婿也
都在共同出力。目前餐馆装修投入，包括餐桌
等设备都是社会各界爱心人士捐赠的，店面租
金已经很优惠，但还有爱心人士分担了一半。
筹办餐馆的初衷是助老公益服务，为子女不在
身边的老人们免费提供午餐，弘扬敬老爱亲的
优良传统，同时也倡导素食，传播绿色环保理
念。餐馆也向广大市民开放，目的是传播善
念，让更多人参与公益活动。开业几天来，每
天都有十几二十名义工参与，吃饭的人都能达
近百人，每天也都有人捐赠米、油、菜等物和
钱。

为了把免费素食馆办得好，一直热心公益
的许志武老人目前抽出一大半时间，到餐馆担
当服务员、信息员和治安员。对于能否长期坚
持下去，许志武说，十方之家的家人们十分有
信心。 （本报记者）

免费午餐真的有

十方之家免费素食馆开业了


